

Die Schlacht von Chotusch.

Friedrich gönnte sich in Berlin nicht lange Ruhe; er gab in aller Schnelligkeit eine Menge Feste, Bälle, Konzerte und Maskeraden, weil er wußte, daß die Berliner dergleichen Belustigungen nicht gern entbehrten. Jedermann glaubte schon, er sei des Krieges müde; er aber kannte seine Aufgabe recht gut. Sein Zweck war, Schlesien zu erobern und auch zu behaupten. Grob war es, er wollte sich aber auch den Besitz sichern für alle Zeiten.

Hatte er sich mit Frankreich und Bayern in Verbindungen eingelassen, so that er es nur, um diese Absicht zu erreichen. Der König von Frankreich hatte aber ganz andere Pläne im Sinne. Er wollte nicht haben, daß Preußen zu mächtig werden sollte; auch Oesterreich schien ihm zu groß. Er wollte die Macht von Deutschland unter vier Fürsten teilen, damit keiner zu groß und zu mächtig sei und er sie dann um so